

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no ha de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—✠ *La natividad de s. Juan Bautista.*

EL SOL..... { Sale..... á las 4 y 36 minutos.
{ Pónese.. á las 7 y 24 minutos.

Noticias estrangeras.

FRANCIA.

Leemos en la *Hoja litografica* de Paris del dia 8: Los fondos públicos han tenido un movimiento notable de baja con motivo de haberse sabido que de los quince individuos, que componen la comision que ha de informar sobre la peticion de un suplemento de dotacion para el presidente de la República, nueve se han pronunciado contra el proyecto, ó al menos contra este sin enmiendas; y los otros seis individuos en favor de aquel. El 5 por 100 cerró en baja de 70.

A continuacion publicamos un extracto de la sesion del 7 en la Asamblea sobre la ley de deportacion.

ASAMBLEA LEGISLATIVA.

PRESIDENCIA DE MR. DUPIN (AINE).

Sesion del 7 de junio.

Se abre la sesion á la una y media.

Orden del dia: Tercera deliberacion del proyecto de ley relativo á la deportacion.

El presidente: Tiene la palabra Mr. Carlos Lagrange.

Mr. Carlos Lagrange: Ciudadanos representantes, no esperais sin duda que yo ataque el proyecto de ley en el laberinto de sus pormenores; el motivo es el que yo quiero buscar, y ciertamente es harto fácil de hallar; la intencion, desgraciadamente, es tambien muy fácil de señalar con el dedo; es la continuacion de la provocacion, es la caza de la república. (Risas en la derecha.)

La provocacion he dicho, y le costará trabajo á la posteridad comprender y creer que la historia dirá la verdad al espresar que un gobierno formado el 10 de diciembre por el sufragio universal, encargado por seis millones de ciudadanos de venir á hacer buenas leyes para la República, y que, ayer en esta tribuna, ha desgarrado este acto glorioso de bautismo, no ha sabido hacer mas que provocaciones, y siempre provocaciones.

Cuántas hemos sufrido desde el 29 de enero? Cuantos sentimientos honrados y generosos han sido insultados tanto en el exterior como en el interior: la Hungria abandonada.... (Oh! ah! basta á la cuestion!)

En la izquierda Hablad! hablad!

Mr. C. Lagrange; Roma, la ciudad eterna, la República romana derribada; el dinero del erario, la sangre de nuestros soldados derramada á los pies de los reverendos padres de la inquisicion. (Risas en la derecha.) He ahí las provocaciones esterioras.

Y ahora, ¿se pueden llevar mas lejos que lo ha hecho el gobierno, las provocaciones interiores. Han quedado sin efecto y asi permanecerán.

Todo lo que podia serle grato al pueblo, lo habeis atacado hasta en las cosas mas pequeñas; habeis cortado los árboles de la libertad; habeis profanado las tumbas de esos soldados de julio y febrero; habeis trasportado 600 ciudadanos sin formacion de causa; habeis osado cerrar las puertas de nuestras escuelas para entregar las llaves á los jesuitas. (Muy bien en la izquierda.) Y al dia siguiente el asesinato del sufragio universal (risas en la derecha) es cuando habeis atacado el derecho de peticion; finalmente; ayer habeis puesto

descaradamente los sellos en las puertas de las reuniones electorales. (Interrupcion ruidosa en la derecha.—Al orden!)

Gritos: Al orden! al orden!

El presidente: Creo que el descaro no está en el lado en que le colocais, y os recordaré que la libertad de la tribuna no está autorizada para convertirse en audacia.

Mr. C. Lagrange: Aun ayer habeis renegado la revolucion de febrero, regateando con las viudas y los huérfanos, con los mártires, el pan amargo de la limosna. Pero os habeis detenido, habeis dicho al hambre: Espera! Habia otra cosa mas urgente que hacer, era preciso pagar el precio de la violacion del soberano con la futesa de los tres millones. (Interrupcion prolongada.—Gritos al orden!—Agitacion en la derecha.)

El presidente: Habeis faltado completamente al decoro desde el principio hasta el fin, y si yo hubiera considerado seriamente vuestro discurso, hace ya tiempo que os habiera llamado al orden. (Risas y aprobacion en la derecha.)

Mr. C. Lagrange: Tengo el honor de decir al señor presidente, que si él no considera seriamente lo que yo he espresado, yo lo he dicho, y sobre todo lo he pensado muy seriamente.

Se trataba de continuar ese sistema de provocacion, y por eso habeis presentado esa ley infernal de deportacion. (Rumores.)

De qué se trata? de arrancar al clima de la patria hombres á quienes se quiere enterrar vivos en una ciudadela. (Risas en la derecha.)

Mr. Schoelcher: Hacemos constar que esas palabras han promovido la risa de esos señores.

Mr. C. Lagrange: A quien se quiere enviar allá? A criminales que están manchados de sangre, que han aterrorizado al pais con sus excesos? No: se se trata de padres de familia, de ciudadanos honrados. (Ruido en la derecha.)

El presidente: Ya lo veis, estais atacando todo lo respetable, y justificando todo lo condenable y lo que está condenado.

Una voz en la izquierda: No están condenados.

El presidente: Atacais á la autoridad judicial.

Mr. C. Lagrange con viveza: Lo niego, lo niego, ahí está la historia que podrá hablar, habeis condenado sin juez, y algunos hay en esos bancos que sentirian haber pronunciado semejante sentencia. (Nueva interrupcion.)

El presidente: Me veo obligado otra vez á recomendaros que tengais mas moderacion.

Mr. C. Lagrange: Cómo! queréis privarme de que diga de que el mariscal Ney es un hombre honrado? (Muy bien! muy bien!—Rumores en la derecha.) Sí, todos los hombres á quienes se quiere enviar allá, son ciudadanos que no han cometido otro crimen mas que el de pensar de distinto modo que la mayoría. (Nueva interrupcion.)

Gritos al orden! al orden!

El presidente: A pesar de toda mi tolerancia me veo obligado de llamaros al orden.

Mr. C. Lagrange: Por qué?

El presidente: Porque estais insultando á la Asamblea desde el principio de vuestro discurso. (Muy bien! en la derecha.)

Mr. C. Lagrange: Ah!

Ya llegó al exámen del punto que os proponen para sitio de deportacion. Noukaviva, devorará uno por uno á hombres que se hallarán sin el

último abrazo de sus familias en el momento supremo.

Sabeis perfectamente que los europeos no pueden aclimatarse en Noukaviva, y que Waitheu es la isla mas salvaje y mas terrible, y perdonadme aunque corra peligro de ser llamado al orden, os diré mi opinion. Aquella residencia es, en mi concepto, una cosa monstruosa, un sepulcro. (Movimientos diferentes en los bancos.)

Acabais de hacer desaparecer de las listas electorales cerca de cinco millones de electores, y sin embargo, no hemos cedido á esa provocacion, que ha sido la mas grave de todas las que hayamos tenido que sufrir, y para mostraroslo no iré á buscar las pruebas en los periódicos moderados, en los cuales abunda la provocacion os citaré las palabras pronunciadas en este recinto por los individuos mas importantes y graves de la comision de los diez y siete.

Hé aqui exactamente lo que ha dicho Mr. Thiers, y no fué llamado al orden: «En esta sociedad tan brillante, tan agitada desde hace dos años, he oido decir que nos hallamos espuestos á la guerra civil: pues bien, asi sea; en ese caso mas vale pronto que tarde.»

Mr. de Montalembert, decia tambien con la amenidad que le es característica. (Risas): «Es preciso empezar en el interior la guerra de Roma.» Para nosotros eso significa que es preciso hacer la guerra á la República. (Muy bien en la izquierda.)

En la derecha: No: hacer la guerra al socialismo:

Mr. C. Lagrange. La guerra contra la república única é indivisible y democrática.

Napoleon escribia desde el Waithau adonde le habia confinado la monarquía: «Dentro de cincuenta años la Francia será republicana ó cosaca.» Ya es republicana, con gran pesar sin duda con muchos de vosotros, y permanecerá republicana.

Por eso voto yo contra una ley de odio y de impiedad, que ofende á mis sentimientos de frances y de cristiano. (Aprobacion en la izquierda.)

Mr. Thuriot de la Rosiere: No vengo aqui á responder á los sentimientos y á las ideas que acaban de ser espresados en esta tribuna: vengo á espresar mis ideas y sentimientos personales.

Un hombre ilustre ha dicho que la república era la forma de gobierno que menos nos dividia: es verdad, sí, pero con mucha condicion, y es que se mantendrá lo que mas nos acerca unos á otros; que se aseguran las condiciones de seguridad y orden. (Risas en la izquierda.—Señales de impaciencia en la derecha.)

Hay dos clases de resistencia: la resistencia que intimida poco y no desalienta, y la resistencia que intimida y desalienta, en mi opinion, la época que atravesamos exige que se adopte esta última. (Interrupcion en la izquierda.)

Voces diferentes: ¡Es preciso volver á 1793; restablecer la guillotina! Decidlo de una vez (Ruido.)

Mr. Thuriot: Mr. de Flotte ha dicho en esta tribuna que no habia transaccion posible entre él y nosotros. Mr. de Flotte se ha colocado como un extremo y nos ha mostrado á nosotros como el extremo contrario. Pues bien, señores, ¿que aconsejaba Mr. de Flotte? Nos aconsejaba las opiniones medias, los términos medios de gobierno;

en cuanto á mí, creo que esas opiniones y términos medios de gobierno favorecen el ataque y paralizan la defensa.

Comprendo muy bien á Mr. de Flotte; siempre han procedido así los ambiciosos. (Rumores.)

Mr. de Flotte: ¡Pudo la palabra! (Movimiento en los bancos.)

Mr. Thuriot: Es preciso que el gobierno, la administración en todas sus clases, la guardia nacional y el ejército, sepan y conozcan que habrá aquí defensores y conozcan de la lucha que se prepara. (Interrupción.)

En la izquierda: Lo que hacéis con eso es un llamamiento á la guerra civil (Agitación.)

Mr. Thuriot se esfuerza en demostrar que la ley que castiga los crímenes políticos no debe ser menos rigurosa que la que castiga los crímenes ordinarios.

Votemos la ley en toda su energía, dice... Permittedme que os haga un recuerdo (risas), y es que en los tiempos de revolución nunca se ha obtenido nada, mas que por la fuerza. (Movimientos diferentes en los bancos.)

El presidente: Mr. de Flotte tiene la palabra (Movimiento de atención.)

Mr. de Flotte: Señores, no puede menos de sorprenderme á mi vez, el discurso que acabo de oír.

Como! Se trata de una ley penal, de fijar las relaciones de los individuos con la sociedad, de castigar y distribuir la justicia y vienen á hablarnos de transacciones! Vienen á decirnos que no se puede transigir! Quien ha propuesto aquí transacción alguna? Apelamos al derecho, que no pedimos nada; si lo que hacéis es justo lo aceptamos; si es injusto, apelamos á la posteridad, al pueblo, á la historia. (Señales de aprobación en la izquierda. = Rumores en la derecha.

Un miembro de la derecha: A la rebelion.

Mr. de Flotte: No, en una ley como esa, no se trata de transacción ni de guerra, sino de la justicia y la verdad. La cuestión no consiste en saber si se ha de luchar con tal ó cual partido: no tenéis siquiera en esa circunstancia el derecho de llamaros partido y no sé por qué transformación de ideas y palabras, un instante despues os llamáis la sociedad! Si es un partido lo que vais á defender, no hablemos ya de justicia sino de lucha, de transacción quizás, pero no de principios, de verdad, ni de derecho. (Aprobación en algunos bancos de la izquierda.)

Si os dejais llevar por esa tendencia de querer influir en la opinión pública y dominarla, y gobernar en el sentido propio que siempre se le ha dado, vereis el pueblo separarse de vosotros y separarse cada dia contra ese yugo. Hace mucho tiempo que han dicho todos los partidos que la Francia se va haciendo ingobernable, es decir, que anhela ardientemente gobernarse por sí sola. Esclamaciones en la derecha.

El presidente: ¡La anarquía!

Mr. Barre: Delegando sus poderes.

Mr. de Flotte: Dicen: ¡la anarquía! Quiero elegir un ejemplo, y esto os va á probar lo mal que se entienden las palabras. Este ejemplo, le tomaré en la institución que en este tiempo de agitación y negación ha sido la menos atacada, la que ha conservado mayor prestigio y la autoridad mas efectiva. Hablo del jurado. Pues bien, el jurado no es una de las señales de esa transformación á que me referia antes. En lugar de la ley escrita, aplicada á tal ó cual hecho, de una manera fija, inmutable, se establece una ley nueva que tiende á modificar lentamente la ley escrita.

Esta ley limita todavía las facultades del jurado porque de un dia á otro se constituye una ley escrita por una ley viva; pero se hace hasta cierto punto por la introducción de las circunstancias atenuantes, por la razón misma de que cuando el hecho está constatado, el jurado no puede declarar la no culpabilidad, pesando en su conciencia las circunstancias que acompañan al hecho. Este es el carácter de la institución. Ahí tenéis un gérmen de enjuiciamiento por el país, de gobierno por el país.

Voces diferentes: ¡A la ley!

Mr. de Flotte: Me veo obligado á contestar á las interrupciones cuando no se comprende mi

pensamiento. He declarado como principio que el derecho de moralización por la ley no existe ya, por la sencilla declaración de la libertad de conciencia.

Si queréis que subsista todavía, hacéd artículos en la constitución ó en la ley; que representen esos artículos nuestra moral propiamente dicha; sépase lo que se ha de creer y á que fin se ha de llegar. Es preciso que no haya nada confuso ni arbitrario en el objeto de la ley penal.

Me retiro: conozco que locho inútilmente en este terreno, al cual no pareceis dispuestos á seguirme. Veo con sentimiento que en esta Asamblea las cuestiones que tienden á elevarse hasta los mismos principios, no son aceptadas por vosotros. Hay en eso un motivo de dificultades enormes para el gobierno de un país. Mientras no os ocupéis de la cuestión del derecho, nuestro gobierno tendrá siempre, por mas que hagais, la apariencia de un gobierno de hecho, de gobierno de un partido: el país no reconocerá en él su voluntad ni su justicia; le ogerá su sancion.

El presidente: No llamando nadie la palabra sobre la discusión general, se cierra esta.

Se levanta la sesión á las siete menos cuarto. (Nacion.)

Palma 23 de junio.

En la tarde de anteayer falleció el abogado de este ilustre colegio D. JAIME PUJOL, dando así término á sus muy largos padecimientos. Prescindiendo de las opiniones políticas en que no estábamos acordes, nos complacemos en hacer justicia á su estenso saber, á su amabilidad y buen trato. Y mas de una vez consignó en las columnas del *Diario Constitucional* de esta ciudad, cuya redacción, por mucho tiempo, cuasi enteramente estuvo á su cargo, el buen celo que le animaba para procurar al país los bienes y mejoras que tanto se merece, encareciendo siempre las interesantes economías.

REVISTA DE PERIODICOS.

En los siguientes términos refiere el *Diario* la repentina muerte de D. Tomas Saurina:

»En el vapor de guerra *El Lepanto* que salió del puerto de esta ciudad en la tarde del lunes 17 del actual se embarcó para Mahon D. Tomas Saurina Pro. dominico esclaustrado, con el objeto de predicar allí un novenario; y habiéndole sobrecogido en la travesía un accidente que al principio no presentaba síntomas de gravedad, tomó por momentos tal incremento, que en breves horas le privó de la vida. Su cadáver segun noticias se depositó en el Lazareto del puerto de Mahon, desde cuyo punto debia trasladarse con las precauciones sanitarias al cementerio despues de haber recibido los honores fúnebres.»

El Balear, lo mismo que nosotros, se complace del feliz término que ha tenido la expedición contra la isla de Cuba, manifestando los perjuicios que en gran cuantía resultarían á esta isla si por una fatalidad dejase de pertenecer á España la perla de las Antillas.

ADUANA DE PALMA.

El dia 25 del corriente á las cuatro y media de la tarde se procederá en esta aduana nacional, á la venta al vareo de varios géneros de algodón procedentes de comisos. Palma 23 de junio de 1850. = José Peñaranda.

Boletin de Comercio.

Embarcaciones despachadas dia 20.
Para Málaga land S. José de 25 ton, pat. Mi.

guel Sitjas, con lastre y 5 mar.

Para Oran land Santo-Cristo, de 24 ton., patron Pedro Pajol, con aguardiente y 5 mar.

Idem fondeadas dia 21.

Do Ivizn en 2 dias jabeque Virgen de Jesus, de 25 ton., pat. Juan Ferrer, con sal 9 mar. y 25 pasag.

De Tarragona en 2 dias jabeque S. Juan, de 47 ton., pat. Bernardo Canet, con harina 5 mar. y 4

De Sevilla en 14 dias mistico Victoria, de 52 ton., pat. José Maria Mangas, con trigo y 6 mar.

Precios corrientes en el dia de ayer.

EFECTOS.		L.	S.	D.	L.	S.	D.
Almendron.	15						
Aceite cuartan.	1	7	6	á			
Algarrobas, quintal.	1	3		á	1	9	
Carbon de encina, arroba.		4		á			
Cebada (ordio) barcilla.		9		á		5	4
Lana en vellones, quintal.	15			á			
Idem de lino, idem.				á	16		
Lefia, idem.		4	6	á			
Paja, idem.		14		á		6	
Queso, idem.		15		á		17	
Trigo barcilla en la cuartera.		13		á			
Idem idem en el muelle.		12	6	á		16	
Xexa, idem.		18		á		15	6

Mercado

Habas, almud.	2	8	á			3	
Aceitunas verdes, idem.		4		á			
Idem negras, idem.		3	8	á			
Frijoles, idem.		4		á			
Garbanzos, idem.		3	4	á			
Guijas, idem.		3		á			
Judías blancas, idem.		4	4	á			
Higos pasos libra		6		á			

Avisos particulares.

AL BUEN GUSTO.

El dentista que habita en la plaza de las Copias n.º 3 piso segundo ofrece á este público todo lo concerniente al mecanismo de la boca, por lo cual tiene un buen surtido de dientes minerales del mejor gusto y perfecta construcción, al módico precio de

- 1.ª clase. 60.
- 2.ª idem. 50.
- 3.ª clase. 40
- 4.ª idem. 30

Las personas que deseen servirse de ellos podrán verificarlo sin abonar el importe del trabajo hasta no experimentar su buen efecto.

Luis Martín, dorador, que vive en el Borne número 6, acaba de recibir un hermoso surtido de estampas en color y en negro, como son: historias y santos para cabecera de los mejores autores; como igualmente un surtido de espejos desde un palmo hasta siete de alto todo recién llegado de Paris. Igualmente hace presente que los precios de los marcos dorados se los ha bajado.

Encurtido en vinagre y alcázaras: se vende en la taberna manzana 73, número 23, calle de la Capellería, frente el Sindicat, á precios equitativos.

TEATRO.

Funcion para esta noche.

6ª QUINCENA. 2ª FUNCION.

El drama en 5 actos

LA ALQUERIA DE BRETAÑA.

Dando fin con baile nacional.

A las ocho y media. Entrada 2 rs.

NOTA. Se estan ensayando los beneficios de los Sres. Duclós, Risso, Munner, Simó y Denisse.

Al entrar en prensa la retiración del presente número se ha divisado la primera señal de la llegada del vapor *El Mallorquin*. Segun sean las noticias que traiga adelantaremos el número de mañana cuanto nos sea posible en obsequio de nuestros suscritores.

PALMA:

IMPRENTA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,
EDITOR RESPONSABLE.